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Para 2024, Corumbá prioriza obras de drenagem, melhorias
no acesso a assentamentos e recursos para a saúde
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Governo do Estado vai aumentar o aporte na contratualização com o Hospital da Santa Casa.
Confira os detalhes na página 03.

Corumbá tem cinco projetos aprovados no PAC 3,
do Governo Federal, na Saúde e Educação

Reconhecimento marca posse de Paulo

Duarte em seu quarto mandato na ALEMS
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125 ANOS DOS SALESIANOS EM CORUMBÁ

Cardeal Ángel Fernández Artime, reitor-mor da Congregação
Salesiana e 10º sucessor de Dom Bosco, trouxe uma mensagem

de fé e esperança para a comunidade pantaneira.
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 Prof. Rosildo Barcellos

O papel da mulher nos
momentos decisivos

     Não são todas as vezes que
conseguimos ser ultores de nossos
próprios atos. Todavia, a estatística e
a pesquisa nos fazem estar sempre
ponderando sobre o nosso futuro e o
que poderá advir de nossos
questionamentos. É notório o leque
de diversificações que passou a
família nos últimos dez anos e ouso
dizer que é de extrema complexidade
os processos que poderiam ser as
molas motrizes destas mudanças.
Mas tenho por certo que pelo menos
os prognósticos  de políticas sociais
e econômicas; assim como as
expectativas sobre casamento, filhos
e relações de gênero foram as mais
evidentes.

Bertha Lutz na cidade de Natal, em 1928
      Outrossim no (PNAD 2010-
Pesquisa Nacional de Amostra por
Domicílio-IBGE), com 62 milhões de
famílias dos quais 47% casais
heterossexuais com filhos,19%
famílias monoparentais (pai ou
mãe);17% famílias sem filhos;11%
pessoas sozinhas;4%famílias com
parentes,8,4% famílias com filhos
frutos de outra relação e 0,16%
cônjuges do mesmo sexo. E esta
mudança de ações e relações de
décadas anteriores, também
pressupõe alteração e melhor
entendimento das leis que regem
nossos caminhos ou até mesmo
modificações se forem preciso. Daí a
importância de se escolher bem

através  do voto  as pessoas a quem
passaremos a procuração de legislar
por nós; assim como as que estão a
frente do executivo; e assim
encontramos alguns arrependidos;
outros animados (ainda), mas mesmo
assim esperamos um outro cenário em
Corumbá para 2024.
     Destarte, o voto feminino foi
garantido através do Decreto nº
21.076, de 24/02/1932, assinado pelo,
então, presidente Getúlio Vargas, no
Palácio do Catete, no Rio de Janeiro.
Mas o primeiro direito foi garantido
cinco anos antes, quando a professora
Celina Guimarães Viana adquiriu o
registro para votar, o que a aponta
até hoje como sendo a primeira
eleitora do país.
    Quero que tenham a fleumática
certeza de que, num país democrático
o voto é essencial e temos perdido
boas oportunidades. Mas voltando a
história, em 1893, a Nova Zelândia se
tornou o primeiro país a garantir o
sufrágio feminino. No Brasil, o
movimento tomou corpo através da
ativista e bióloga Bertha Maria Julia
Lutz (1894-1976). Em viagens pela

Europa, onde estudou, e nos Estados
Unidos ela acompanhou a luta dos
movimentos feministas. Mulher
corajosa e determinada, ela criou e
participou de movimentos como a Liga
para a Emancipação Intelectual da
Mulher e foi representante do Brasil
na Liga das Mulheres Eleitoras. E o ato
em comento, não coaduna com os
anos de luta que tivemos para
participar de eleições livres e
democráticas. Não esqueçam que
quando Alzira Soriano, a primeira
mulher na América Latina a ser eleita
para um cargo executivo: a prefeitura
de Lajes, no Rio Grande do Norte; as
mulheres nem sequer tinham o direito
de votar.  Independentemente disso
espera-se com muita vontade que os
atuais governantes  se apropriem da
sensibilidade feminina e priorizem
políticas públicas culturais, de saúde,
educação e moradia; posto que
realmente se faz imperioso, retomar as
condições razoáveis para uma
acomodação econômica das famílias,
neste momento de pós - pandemia!
Feliz Dia das Mulheres!
*Articulista  

Viver sem amorViver sem amorViver sem amorViver sem amorViver sem amor

*Nasceu em Ladário. Psicóloga graduada pela UFRJ, mãe
de três filhos. Professora aposentada pela UFMS, onde
atuou como docente nos cursos de Administração e
Psicologia. Palestrante na Rede Escolar. Efetuou diversas
seleções admissionais para várias instituições, tais como:
Polícia Militar, Correios, DETRAN, UFMS, entre outras.
Paraninfa e patrona de turmas de graduação na graduação
na UFMS-CPAN. Atuou junto com a Assessoria da
Igualdade Racial de Maringá-PR.Por Mathilde Monaco*

Viver sem amor,
É viver no escuro.
É ser vazio de tudo
Amor move montanhas...

Amar nos faz nobre.
Nobreza de alma!
Alma generosa de doação,
Doar generosidade...

Quem ama colhe.
Buscar amor para todos
Suaviza as dores
Que abatem os irmãos...

Viva com amor!
Doe amor!
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Para 2024, Corumbá prioriza obras de drenagem, melhorias
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Governo do Estado vai aumentar o aporte na contratualização com o Hospital da Santa Casa.
     O prefeito de Corumbá, Marcelo
Iunes, e uma comitiva composta de
vereadores e secretários municipais,
foram recebidos na tarde de sexta-feira
(8), na sede do Governo, para discutir
com o governador Eduardo Riedel
novos projetos e parcerias para o
município em 2024.
     Durante a audiência, ficou
acordado que o Governo do Estado
vai alocar recursos para obras de
drenagem e pavimentação asfáltica na
região do Janjão, cascalhamento nos
acessos a assentamentos e aumento
do aporte na contratualização com o
Hospital da Santa Casa.
      O governador Eduardo Riedel
mais uma vez reiterou a importância
do Estado em ouvir as demandas dos
79 municípios. “O ano de 2023
realizamos boa parte do que já tinha
sido pactuado e planejado. Agora é
hora de olhar para frente”, completou.
      Já o prefeito Iunes declarou a
relevância na realização das obras, que
irão evitar alagamentos e no
escoamento de produtos da área rural.
“O apoio na saúde também é
primordial para garantir os serviços e
atendimento na Santa Casa”, afirmou.
“Foi uma reunião bastante produtiva,
onde deixamos três projetos de suma
importância para nossa cidade. Uma
delas foi a macrodrenagem na entrada
da cidade, próxima ao Posto Janjão,
outra no bairro Guatós, e também
sobre a manutenção das vias dos
assentamentos Taquaral, Tamarineiro
e São Gabriel”, detalhou o chefe do
Executivo municipal.
     “São obras grandes, que a
Prefeitura não conseguiria fazer
sozinha. O próprio governador
Eduardo Riedel elogiou a nossa
iniciativa de buscar o Finisa, que hoje
é a linha de crédito mais vantajosa

para Estados e Municípios por causa
dos juros baixos e do prazo para
pagamento. Segundo o próprio
Governador, o Financiamento à
Infraestrutura e ao Saneamento
(Finisa) é a solução para todos os
municípios”, continuou o prefeito.

Santa Casa
     Na agenda, o prefeito também
solicitou maior apoio do Governo do
Estado na gestão da Santa Casa de
Corumbá, único hospital público da
região, responsável pelo atendimento
dos corumbaenses, ladarenses e dos
bolivianos da fronteira.
     “O governador Eduardo Riedel nos
assegurou que, até o final da primeira
gestão dele, ele vai regionalizar o
hospital. Mas enquanto isso não
acontece, o Estado vai encontrar um
jeito de aumentar a contratualização
para ajudar Corumbá. Isso
acontecendo, nossa prioridade será a
implantação de uma UTI Neonatal, um
pedido que reforçamos mais uma vez”,
concluiu o prefeito Marcelo Iunes.
    A reunião contou com a presença
dos secretários estaduais Hélio Peluffo

(Seilog) e Eduardo Rocha (Casa Civil),
além dos deputados do Legislativo,
Paulo Corrêa, Mara Caseiro, Pedro
Caravina, e o parlamentar federal
Dagoberto Nogueira.
      Participaram também o secretário
de Governo de Corumbá, Luiz Antônio

Pardal, o secretário-adjunto João
César Matogrosso, o do coordenador
regional Guto Ferreira e os vereadores:
Alex Dellas, Yusseff Salah, Genilson
José, Gaúcho da Pró-Art, Daniel
Brambilla, Elinho Júnior e Roberto
Façanha.

F
o

to
s:

 D
iv

u
lg

a
ç
ã

o
/P

M
C



CORREIODECORUMBA.COM.BRCORREIODECORUMBA.COM.BRCORREIODECORUMBA.COM.BRCORREIODECORUMBA.COM.BRCORREIODECORUMBA.COM.BR Pág.04CORUMBÁ/MS, 10 a 16/03/2024

Reportagem Especial 
Com Dílson Fonseca (DRT-1583/MS)

Dia InternacionalDia InternacionalDia InternacionalDia InternacionalDia Internacional

da Mulherda Mulherda Mulherda Mulherda Mulher

CHAMAMÉ
     Chamamé é um ritmo musical que
representa uma macrorregião culrtural
compreendida pelos países: Argentina,
Paraguai, Uruguai, Bolívia e Brasil. No
Brasilo Brasil ele é apreciado nos
estados do Rio Grande do
Sul, Paraná, Santa Catarina, Minas
Gerais, Mato Grosso e Mato Grosso do
Sul. É considerado um gênero
musical que possui em sua formação
elementos da musicalidade e ritualidade
dos povos originários os Guaranis e da
Música Barroca ensinada pelos Padres
Jesuítas durante o período colonial Sul
Americano. Mais tarde o ritmo recebe
influências das imigrações europeias.
Foi declarado Patrimônio cultural da
humanidade pela Unesco em dezembro
de 2020. Em pesquisas etimológicas não
existe a palavra chamamé, contudo sua
origem, provém da língua guarani. O mais
próximo que os etimólogos e os
pesquisadores concluiram é de que a
palavra chamamé deriva de uma
expressão guarani ”Cha ã amámé”, e a
sua tradução aproximada pode
significar ”estou com a minha alma de
baixo da chuva” que está relacionada
a cosmogônia guarani em homenagem
ao Deus da chuva Tupã uma divindade
de alta referência para esta cultura. A
palavra guarani sofreu inúmeras
alterações no decorrer da história devido
ao nacionalismo histórico que buscava a

construção da identidade cultural do povo
argentino, conforme o professor Enrique
Antonio Piñeyro em seu livro ”El
chamamé: música tradicional de
Corrientes: génesis, desarrollo y
evolución”. Em 11 de fevereiro de 1931, a
partir da gravação da música ”Corrientes
Poty” de Samuel Aguayo, gravada na
empresa discográfica “DISCOS VICTOR”
(R. C. A. VICTOR ARGENTINA S.A.,
Buenos Aires Nº 37.241), lado “B”se
estabelece o nome como o conhecemos
atualmente. Dança do “abraço próximo”:
um tipo de dança em que os dançarinos
se abraçam peito a peito e suas cabeças
se entrelaçam, dançando de cara com
cara às vezes. Não há coreografia fixa: os
bailarinos seguem a música, adaptando
passos de dança, figuras e batidas de
sapatos. Sapukay: Fonação ou choro

típico, acompanhado de gestos e
movimentos corporais, para transmitir
sentimentos, emoções e sensações
profundas, como alegria, tristeza, dor e
coragem.Instrumentos: os instrumentos
originais eram o violino e a vihuela, e
posteriormente o violão, o acordeão,
o bandoneón e o contrabaixo também
foram incorporados. Argentina: É a música
representativa do Litoral Argentino também
conhecida como Mesopotâmia
Argentina que compreende as províncias
de Corrientes, Chaco, Missiones,
Formosa, Entre Ríos, Santa Fé e Buenos
Aires. Ríos, Santa Fe e Buenos Aires.Foi
através do Instituto de Cultura de
Corrientes, que o chamamé se
tornou Patrimônio cultural da
humanidade em 2020.Brasil: O chamamé
é bastante popular no Rio Grande do
Sul, Paraná e no Mato Grosso do Sul,
sendo considerado um dos estilos
musicais símbolo da cultura do estado do
centro do Brasil, ao lado da polca
paraguaia, guarânia e do rasqueado sul-
mato-grossense.Entre as muitas versões
para a sua popularização no estado, a qual
foi muito grande após a década de 50,
prevalece aquela de que o chamamé foi
trazido pelos imigrantes correntinos e
paraguaios e também pelos gaúchos que
migraram para o estado, que vieram ao
estado trabalhar nas fazendas durante o
ciclo da erva mate e também na pecuária
local, trazendo assim seus discos e LPs
de chamamé. Um dos primeiros músicos
locais a evidenciar e popularizar o
chamamé na região do Centro-Oeste foi
Zé Corrêa (1945-1974). Natural da zona
rural de Maracaju, o músico foi levado a
cidade de São Paulo para gravar um LP,

após ser descoberto como um exímio
acordeonista enquanto acompanhava a
dupla Délio & Delinha nas suas
apresentações de rasqueado sul-
matogrossense. Apelidado de o Rei do
Chamamé pela população do seu estado,
foi morto precocemente aos 29 anos, mas
lançou as raízes do que se tornaria um
ritmo típico de Mato Grosso do Sul. É
considerado o precursor de músicos
como Dino Rocha, Marlon Maciel, Maciel
Corrêa, Aurélio Miranda, Zezinho Nantes,
Humberto Yule, Maurício Brito, Elinho do
Bandoneon, Dom Ramon, Tostão Mineiro,
Marcelo Loureiro e músicos juvenis da
nova geração como David Júniors e Rech
Filho. Apesar de Zé Corrêa ser bastante
louvado no estilo, é atribuído a Amambai e
Amambay o mérito pela introdução do
chamamé no estado, sendo considerada
a primeira dupla a tocar chamamé na
região. Assim também, é atribuído a Elinho
do Bandoneon o mérito por ressuscitar o
chamamé, que outrora perdia espaço para
outros estilos desde a década de 80, bem
como incentivar constantemente uma
melhora na execução das músicas por
parte dos instrumentistas sul-
matogrossenses, ao que este sempre
propaga uma volta às origens correntinas.
A popularidade do estilo no Mato Grosso
do Sul é evidenciada pela Lei Estadual 3
.837, a qual instituiu o Dia do Chamamé
em Mato Grosso do Sul, bem como pela
lei estadual n.º 4.113/201, a qual
instituiu Rio Brilhante a capital do chamamé
no estado.Dentre os músicos que se
destacaram nesse gênero musical, pode-
se citar, Nini Flores e na atualidade um dos
acordeonistas chamameceros em
destaque é o argentino Alejandro Brittes.

     8 de março,lembrado como Dia
Internacional da Mulher. Neste dia
as mulheres recebem homenagens
através de palestras, apresentações
culturais. Mulher é um ser sagrado.
Deus nos recomenda à respeitar os
direitos da mulher. Vale destacar os
progressos que as mulheres estão
conseguindo em todos os setores,
seja econômico, político, educação.
As mulheres participam em decisões
em benefício da comunidade. Agora
vamos fazer longa viagem, chegando
às mulheres na Palestina, que não tem
condições de comemorar, por motivo
da ocupação israelense já há mais de
76 anos. As mulheres na Palestina,
tanto em Gaza como na Cisjordânia,
ao invés de receber rosas e flores
como homenagens, estão recebendo
bombardeios israelenses, com Omar Faris - membro da

Comunidade Palestina em Corumbá.

massacres de palestinos. Muita fome,
sede e frio na região. Mesmo com
todos esses crimes elas continuam
firme perante o terror israelense.
Desafiando a máquina de guerra
israelense.
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Corumbá tem cinco projetos aprovados no PAC
3, do Governo Federal, na Saúde e Educação

     O presidente Luiz Inácio Lula da
Silva anunciou na quinta-feira, 07 de
março, o resultado de 16 das 27
modalidades do Novo PAC Seleções
2023, que destinará R$ 23 bilhões em
investimentos para execução de
projetos de estados e municípios nos
eixos Saúde, Educação, Ciência e
Tecnologia e Infraestrutura Social e
Inclusiva. As 16 modalidades são
executadas pelos ministérios da
Saúde, Educação, Cultura e Esporte.
    Corumbá teve cinco projetos
aprovados pelo Governo Federal,
sendo dois na área da Educação e três
na Saúde. “Ficamos muito satisfeitos
com esse anúncio. Isso prova, mais
uma vez, que nós temos projetos
viáveis e elaborados pensando no
melhor para a nossa população”,
afirmou o prefeito Marcelo Iunes,
destacando o empenho de toda
equipe envolvida no trabalho.

     “Lá em agosto do ano passado,
quando o presidente Lula confirmou
o PAC (Programa de Aceleração do
Crescimento) 3, eu reuni todos os
secretários, diretores-presidentes e
pedi para que todos os projetos
nessas áreas fossem atualizados. Eu
, o secretário de Governo, Luiz
Antônio Pardal, e o vereador
Genilson José estivemos em Brasília
articulando com a bancada federal do
Estado, com a Sudeco e nos
ministérios defendendo esse
trabalho”, continuou o prefeito.
      “Ficamos muito felizes com essa
confirmação de hoje. Com certeza,
serão obras que vão melhorar a vida
de toda a população corumbaense”,
completou Marcelo Iunes.
      Na área da educação, Ciência e
Tecnologia, Corumbá foi
contemplada com uma escola em
tempo integral e com transporte

escolar. Na Saúde, o Município vai
receber uma nova Unidade Básica de
Saúde e Unidade Odontológica

Móvel.  Cada um dos projetos será
detalhado posteriormente pelo
Governo Federal.
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--ALAMEDA VERA CRUZ ENTRE RUA
AQUIDAUANA E AVENIDA NOSSA
SEMHORA DA CANDELÁRIA.
-RUA SILVA JARDIM ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELÁRIA.
-ALAMEDA SANTA CLARA ENTRE RUA
RECREIO E ALAMEDA KONDORS.
-TRAVESSA  JOSE ANCHIETA ENTRE
RUA COMANDANTE WANDERLEY E
RUA  EUGENIO CUNHA.
-AVENIDA GENERAL DUTRA ENTRE
RUA ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.

2ª SEMANA - (MARIA LEITE) -
SENTIDO NORTE/SUL

-RUA BARÃO DO MELGAÇO ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SANTA ROSA ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA ALBUQUERQUE ENTRE AVENIDA

GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA EUGÊNIO CUNHA ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SÃO JUDAS TADEU ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-NOSSA SENHORA DO CARMO ENTRE
AVENIDA GENERAL DUTRA E AVENIDA
GATURAMA.
-RUA SÃO PEDRO ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SANTO ANTONIO ENTRE AVENIDA
GENERAL DUTRA E RUA NOSSA
SENHORA DE FATIMA.
-AVENIDA NOSSA SENHORA DA
CANDELARIA ENTRE AVENIDA GENERAL
DUTRA E AVENIDA GATURAMA.

-ALAMEDA TRÊS MARIAS ENTRE RUA
SÃO JOSÉ E RUA SÃO NICOLAS.
-RUA N° 1 ENTRE RUA SÃO JOSÉ E
AVENIDA GATURAMA.
-RUA N°3 ENTRE RUA SÃO JOSÉ E
AVENIDA GATURAMA.

2ª SEMANA - (MARIA LEITE) -
SENTIDO LESTE-OESTE

-RUA GENERAL DUTRA ENTRE RUA
GERALDINO M. DE BARROS E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SÃO JOÃO ENTRE RUA
EUGÊNIO CUNHA E RUA SANTO
ANTONIO.
-RUA SARGENTO AQUINO ENTRE
AVENIDA GATURAMA E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA NOSSA SENHORA DE FÁTIMA
ENTRE RUA ALBUQUERQUE E
AVENIDA  NOSSA SRADA CANDELARIA.
-RUA SÃO FRANCISCO ENTRE RUA
EUGÊNIO CUNHA E RUASÃO PEDRO.
-RUA DOM BOSCO ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA NOSSA SENHORA DA
CONCEIÇÃO ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA DA
CANDELARIA.
-RUA SÃO CARLOS ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA DA
CANDELARIA.
-RUA SANTA MARIA ENTRE AVENIDA
GATURAMA E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA  CANDELARIA.
-RUA SANTA TEREZINHA ENTRE
AVENIDA GATURAMA E AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA.
-RUA SÃO JOSÉ ENTRE AVENIDA
NOSSA SENHORA  DA CANDELARIA E
ENTRADA ITAÚ.
-RUA SÃO NICOLAS ENTRE AVENIDA
NOSSA SENHORA DA CANDELARIA E
ENTRADA DO ITAÚ.

2ª SEMANA – UNIVERSITÁRIO –
SENTIDO NORTE/ SUL

-RUA ALBUQUERQUE ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA ARABUTAM ENTRE RUA MATO
GROSSO E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA IDALINA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA AFONSO PENA.
-ALAMEDA NELSON ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-RUA COMANDANTE WANDERLEY
ENTRE RUA MATO GROSSO E AVENIDA
GENERAL DUTRA.
-ALAMEDA SÃO CRISTóVÃO ENTRE
AVENIDA RIO BRANCO E RUA SILVA
 JARDIM.
-RUA EUGÊNIO CUNHA ENTRE RUA
MATO GROSSO E AVENIDA GENERAL
 DUTRA.
-ALAMEDA IDALINA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA JOSÉ EDUARDO ENTRE RUA
SILVA JARDIM E RUA BATISTA DAS
NEVES.
-RUA MANOEL R. DA SILVA ENTRE RUA
MATO GROSSO E AVENIDA GENERAL
 DUTRA.
-TRAVESSA COCKRANE ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-RUA RECREIO ENTRE RUA SILVA

2ª Semana de MARÇO 11 a 16

"Atenção Moradores para a coleta de

Galhos setorizada esta semana nas ruas!"

JARDIM E RUA BATISTA DAS NEVES.
-RUA KONDORS ENTRE ALAMEDA
SANTA CLARA E RUA BATISTA DAS
NEVES.
-RUA POCONÉ ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA SERAFIM ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E RUA AFONSO PENA.
-ALAMEDA JOSE MIGUEL ENTRE RUA
AFONSO PENA E RUA SILVA JARDIM.
-ALAMEDA SONIA ENTRE RUA SILVA
JARDIM E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-RUA AQUIDAUANA ENTRE RUA MATO
GROSSO E AVENIDA GENERAL DUTRA.
-ALAMEDA SANTO ANTÔNIO ENTRE
RUA SILVA JARDIM E AVENIDA
GENERAL  DUTRA.
-AVENIDA NOSSA SENHORA DA
CANDELARIA ENTRE AVENIDA RIO
BRANCO E AVENIDA GENERAL DUTRA.

2ª SEMANA – UNIVERSITÁRIO -
SENTIDO LESTE/OESTE

-RUA MATO GROSSO ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E RUA AQUIDAUANA.
-AVENIDA RIO BRANCO ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E DIVISA DE LADÁRIO.
-RUA AFONSO PENA ENTRE RUA
ALBUQUERQUE E AVENIDA NOSSA
SENHORA DA CANDELÁRIA.
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Por Reginaldo Coutinho
Delegado sindical dos

radialistas de Corumbá,

cronista esportivo, locutor

apresentador do programa

Transnotícias na Rádio

Transahits DRT-832/MS

OBRA DO CENTRO DEOBRA DO CENTRO DEOBRA DO CENTRO DEOBRA DO CENTRO DEOBRA DO CENTRO DE

DESENVOLDESENVOLDESENVOLDESENVOLDESENVOLVIMENTO DE FUTEBOLVIMENTO DE FUTEBOLVIMENTO DE FUTEBOLVIMENTO DE FUTEBOLVIMENTO DE FUTEBOL

TEVE INÍCIO EM CAMPO GRANDETEVE INÍCIO EM CAMPO GRANDETEVE INÍCIO EM CAMPO GRANDETEVE INÍCIO EM CAMPO GRANDETEVE INÍCIO EM CAMPO GRANDE

O BATELÃO PANTANEIRO BRIGA PARA ESCAPAR DO OPERÁRIO
      Corumbaense e Ivinhema jogam as
suas últimas cartadas para escapar do
Operário que até aqui mostrou-se a
Equipe mais regular da competição e o
primeiro colocado da Chave A, vai
jogar com a Portuguesa  e esperar o
seu adversário para o mata mata da
fase seguinte do Estadual.
Corumbaense com nove pontos joga
em Aquidauana, se empatar faz dez
pontos, dependendo da derrota ou

Copa Integração terá futebol feminino em Corumbá
    Promovida pela Prefeitura, por meio
da Fundação de Esportes de Corumbá
(FUNEC), a Copa Integração de Futebol
Amador vai novamente incluir o futebol
feminino. As inscrições estão abertas e
podem ser feitas na sede da FUNEC,
localizada na rua 21 de Setembro, 2156
– Aeroporto.
     Todos os jogos femininos serão
realizados no campo do bairro
Universitário. A primeira reunião técnica
da competição está marcada para
quinta-feira, dia 14, na sede da
Fundação de Esportes, às 20 horas. O

ENZO MONTEIRO SERÁ APROVEITADO NO SANTOS

COMISSÃO INTERNACIONAL APROVA NOVAS
REGRAS NO FUTEBOL PARA JULHO

    International Football Association
Board (IFAB), a entidade que cuida
das regras do futebol, realizou uma
assembleia no sábado (2), na Escócia,
que determinou algumas mudanças
a serem aplicadas a partir de 1º de
julho.
     A principal delas estabelece que em
caso de concussão (choque na cabeça),
a equipe do jogador afetado poderá
realizar uma substituição a mais,
respeitando o protocolo necessário em
situações deste tipo.
    A assembleia também definiu mais
quatro mudanças nas regras, de graus
diferentes de importância no andamento
do jogo. A primeira obriga os times a
terem um capitão com uma braçadeira
que o identifique.
     Na regra 4, ficou estabelecido que
os jogadores são responsáveis pelo
tamanho e adequação das próprias
caneleiras, que são um item de uso
obrigatório.
      Na regra 12, as infrações de toque
de mão na bola de forma não deliberada,
passíveis de marcação de pênalti
quando dentro da área, devem ser
tratadas da mesma forma que outras
faltas.

     Por último, em cobranças de pênalti,
parte da bola deve tocar ou estar por
cima da marca da cal, e a invasão da
área por jogadores nessas situações só
deve ser penalizada caso gere algum
impacto no andamento da jogada.
     Essas alterações entram em vigor no
dia 1º de julho, mas, segundo a IFAB,
competições que comecem antes desta
data podem implementá-las mais cedo
ou adiar até a próxima edição.
    Além das mudanças nestes textos do
livro de regras, a comissão anunciou
três testes que serão feitos em
competições sempre abaixo das duas
principais divisões de cada país.
     O primeiro teste será permitir que
apenas o capitão da equipe possa se
aproximar do árbitro em algumas
situações.
     O segundo será a criação de um
período para esfriar os ânimos das
equipes em caso de confusão, em que
o árbitro solicitará que cada time se dirija
à sua própria área.
     Por último, será testada uma
mudança no tempo que o goleiro tem
para recolocar a bola em jogo: de seis
para oito segundos. Caso não o faça, a
posse será revertida.

     Os Meninos da Vila terão espaço
no elenco de 2024. Por exemplo, o
lateral JP Chermont, os zagueiros
Diego Borges e Samuel e o meia
Hyan já contaram na relação do
Estadual.
     Outros dois vão ficar à disposição
de Carille até para depois do Estadual,
pensando na Série B: o meia Miguelito
e o atacante Enzo Monteiro, ambos

bolivianos e que disputaram a Copinha
2024 pelo Peixe.
     “Miguelito, JP Chermont, Diego,
Hyan e o Enzo também subiram. Mas o
Enzo fez exames e está numa diferença
muscular muito grande (…) Pelas
informações que eu tenho, o Miguelito
está numa condição melhor para
trabalhar comigo o quanto antes”,
explicou Carille.

     O Centro de Desenvolvimento de
Futebol de Campo Grande, que faz parte
do Fundo de Legado da Copa do
Mundo, começou a sair do papel. Na
quarta-feira (7), os engenheiros
responsáveis pela obra, coordenada
pela Confederação Brasileira de Futebol
(CBF) e pela Federação de Futebol de
Mato Grosso do Sul (FFMS), visitaram
o local escolhido e a equipe deu o
pontapé inicial do trabalho, com
estacamento, limpeza e terraplanagem.
     O local escolhido para a
construção do Centro fica na avenida
Tamandaré, após o campus da

Universidade Católica Dom Bosco
(UCDB). O imóvel já possui uma casa,
que servirá de base operacional para
as atividades das escolinhas e
competições amadoras promovida
pela Federação.
     O planejamento da obra, idealizada
em 2015 com recursos da Fifa, prevê a
implantação de um centro de
treinamento e competições, com um
campo de grama natural e medidas
oficiais (105m x 68m), vestiários,
arquibancadas, além de amplo
estacionamento para veículos e
ônibus.

empate do Ivinhema que joga contra o
Dourados no Douradão, seria muito
azar do Corumbaense perder para o
Aquidauanense e o Ivinhema vencer
o Dourados, o que empurraria o Batelão
Pantaneiro para o quarto lugar, vamos
esperar os jogos acontecerem para ver
se vai continuar respirando de
canudinho na competição, que em dois
jogos é tudo ou nada seja para o melhor
ou pior colocado.

Terceira Etapa
      A Federação vai acompanhar passo
a passo o andamento da construção.
Jamiro Rodrigues é o Gestor da Obra
por parte da entidade. “Na verdade,
estamos na etapa três deste trabalho. A
primeira etapa foi a escolha do local,
com localização e espaços adequados
e aquisição desta chácara. Depois, em
uma segunda etapa, tivemos que
providenciar as licenças necessárias e
a produção do projeto. Agora, damos
início efetivamente a obra. Houve uma
preocupação ecológica com a
manutenção das árvores e um cuidado
com o meio ambiente na produção de

lixo e dejetos e o seu destino, o que
demandou tempo. Acredito que a
entrega deve ser até o final de 2024”
explica Miro.
      O presidente Francisco Cezário
também acompanhou o início dos
trabalhos na quinta. “Eu diria que é uma
conquista enorme de nosso futebol.
Poderemos organizar várias atividades,
desde a formação de atletas, realização
de competições e a formação e
capacitação de profissionais.
Começamos a construir uma nova
dinâmica em nossa modalidade no Mato
Grosso do Sul, uma casa própria”,
comemorou o dirigente. FONTE: FFMS

prazo para inscrição termina no dia 20
de março e a previsão para início da
Copa Integração no dia 27 de abril.
   Além de troféus e medalhas para
campeão, vice, artilheira e melhor
goleira, a Prefeitura de Corumbá também
oferece um prêmio em dinheiro. Para este
ano, o time campeão fatura R$ 5 mil, o
segundo R$ 2,5 mil e o terceiro R$
1.250,00. A artilheira também ganha R$
1 mil, assim como a melhor goleira. Os
valores são os mesmos para a categoria
masculina. Fonte: Assessoria de

Comunicação.
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     A emoção tomou conta do Plenário Júlio
Maia durante a solenidade de posse de
Paulo Duarte (PSB) em seu quarto
mandato como deputado estadual na
Assembleia Legislativa de Mato Grosso do
Sul (ALEMS). O parlamentar foi eleito com
16.663 votos em 2022, e agora foi
empossado em decorrência de vaga
aberta. O deputado Gerson Claro (PP),
presidente da ALEMS, iniciou a posse
lendo o termo de convocação.
“Convocado por determinação na Justiça
Eleitoral e já tendo apresentado os
documentos exigidos, o senhor Paulo
Duarte encontra-se apto a tomar posse.
Designo então uma comissão composta
pelos deputados Pedro Kemp [PT], Renato
Câmara [MDB] e Paulo Corrêa [PSDB],
para acompanhar o senhor Paulo Duarte
até o plenário”, disse o presidente.
       Após o enunciado do compromisso
pelo deputado empossado, na tribuna, o
deputado e 1º secretário da Casa de Leis,
Paulo Corrêa (PSDB), leu o termo de
posse. “Em 5 de março, em sessão
ordinária presidida pelo senhor deputado
Gerson Claro, atendendo a convocação
da presidência, feito nos termos do disposto
no artigo 78 do Regimento Interno, o
senhor Paulo Roberto Duarte compareceu
para tomar posse como deputado estadual
em vaga aberta. Apresentou o diploma de
deputado estadual que lhe foi outorgado
em consequência do resultado das
eleições de 2022, e a declaração dos bens.
O presidente o declarou empossado após
a leitura do termo do compromisso, que
adotará o nome político de Paulo Duarte”,
explicou.
     Integrante agora da 12ª Legislatura, o
parlamentar corumbaense ressaltou o
reconhecimento em seu discurso. ”Estou
agradecendo por estar aqui com saúde e
vendo aqui neste momento quatro ex-
governadores. Gratidão é algo que não
significa ser subserviente a alguém, só
estou aqui porque o senhor [Zeca] teve a
coragem de me dar a oportunidade de ser
secretário de Fazenda. Com o deputado e
ex-governador Zeca, eu aprendi muito a
conviver e respeitar as diferenças. O que
me traz aqui é que essa trajetória tem muita
gente, e estou aqui e quero aproveitar esse
momento. Prometo honrar os 16.663 votos
que me trouxeram a esta Casa de Leis”,
declarou Paulo Duarte.
       Paulo Duarte ainda destacou a
importância da saúde e aprendizado
contínuo na política. “Nada é mais
importante que saúde na vida, sou muito
grato porque quando tomei posse no

terceiro mandato, eu estava com câncer, e
consegui vencer. Pessoas deixam um
pouco de si e levam um pouco de nós. Aqui
é um lugar para respeitar as diferenças,
reaprender os caminhos e respeitar as
diferenças. Estou chegando agora, ‘pato
novo não mergulha fundo’, estarei
aprendendo com todos. Sou servidor
público de carreira, fisco em 1985, e
percebo que a história que o Estado vive
hoje aqui é de espaço de reivindicação, o
tema é sensível ao Governo do Estado e à
Assembleia. Muito obrigado por vocês
terem vindo aqui hoje”, disse o deputado
empossado, se referindo aos aposentados
no plenário.
       O governador Eduardo Riedel
(PSDB) destacou o simbolismo e festividade
da cerimônia. “Ouvi atentamente a sua fala
e discurso e, muito além da emoção que o
senhor está sentindo, todo esse processo
é natural e forte da democracia. Paulo
Duarte traz ao assumir aqui uma grande
contribuição para esta Casa e para o
debate. Acompanhei e conheço sua
história, por mais que tenhamos
divergência o que ele coloca é a mais pura
verdade, não podemos perder a
capacidade do bom debate, com a
profundidade dos temas que cada um
merece. Que você siga em frente com esse
espírito que sempre te moveu pensando
na nossa capacidade de entregar para as
pessoas aquilo que elas esperam da
gente. Que esta Casa continue dando toda
a contribuição e debate que o povo
precisa”, declarou.
      O presidente Gerson Claro destacou
que a pauta responsável e debate de
qualidade é o lema da Casa de Leis. “Esta
Casa de Leis tem se pautado pelo respeito
às diferenças, tratando com
responsabilidade os temas que interessam
ao Brasil e Mato Grosso do Sul, e desta
Casa de Leis não irá faltar empenho para
que os debates sejam qualificados e os
debates façam o povo sul-mato-grossense
ter ainda mais motivos para amar esse
Estado”, concluiu.  
     Entre as autoridades presentes estavam
o desembargador Marcos Brito, do Tribunal
de Justiça de Mato Grosso do Sul, os ex-
governadores Reinaldo Azambuja (PSDB),
André Puccinelli (MDB), Ricardo Ayache,
presidente da Caixa de Assistência dos
Servidores de Mato Grosso do Sul
(Cassems), o secretário da Casa Civil,
Eduardo Rocha, a procuradora do Estado
Doriane Gomes Chamorro e a secretária-
adjunta de Estado de Governo e Gestão
Estratégica, Ana Carolina Nardes.

     Laurinho Balejo, o filho, canta. E
Jackson Alberto Alves de Arruda, o pai,
encanta.
     Hábito de encantar. De arrebatar quem
quer que seja deste mundo e quiçá de
outros além de nossos limitados ouvidos.
Diziam minha mãe e meu pai que as
paredes ouvem e guardam os segredos -
mas os astros os ouvem para cantá-los
em notas que só existem nas partituras das
lógicas celestiais.
     Não tive ainda a oportunidade e o
prazer de conhecer pessoalmente
Laurinho Balejo. Fui e sou amigo de
diversos membros desta querida família
corumbaense. Porém o Jackson, irmão do
Chingo, é da casa da nossa família em
Corumbá. Éramos vizinhos. Morávamos
na Rua Oriental, hoje a Geraldino Martins
de Barros, e a Família Arruda a poucos
metros.
     Nas constantes e inevitáveis sessões
de poesia e seresta que clareavam as
noites da nossa casa, eu, meus irmãos e
minha mãe, Íris, ficávamos embevecidos
diante dos concertos de voz e instrumento
protagonizados pelo meu pai, Carlos de
Moraes, e o violonista Jackson. Eles
formavam uma dupla daquelas que o céu
se aquieta para ouvir e depois faz gritaria
parapedir bis.
     Hoje, enquanto meu pai canta no céu,
aqui na terra, na mesma Corumbá de
antigamente, o Jackson faz com que seus
dedos deslizem, abracem, apalpem,
toquem com singeleza as cordas do violão,
como se estivesse acompanhando o seu
querido amigo de sempre. Toda
homenagem que ainda não foi feita à altura
do Jackson será inútil, porque inexiste
melhor galardão ao artista deste nível que
o reconhecimento de nossos corações, da
nossa alma, dos nossos desejos, dos
nossos sonhos.
     Gostaria que o Jackson me perdoasse
pelo atrevimento de chamar de
homenagem este tão modesto texto.
Porque ele nunca quis o egocentrismo dos
altares do pódium, nem o alto do trono,
mesmo sabendo ser majestade. A glória
dos grandes e dos bons é ser a excelência
na planície, no ombro a ombro com o povo,
nas mãos dadas com a poesia, no olho a
olho com as cifras que caem como gotas
vindas em águas do céu.
Jackson, excelência! (Escrito e publicado
em 26.06.2023)

SOBRE HARMONIAS QUE
PERTENCEM AOS CÉUS

     Fiz este modesto rabisco para felicitar
os astros celestes, agora honrados com a
chegada do ilustre inquilino.
Na noite de sábado, 02.03.2024, em
Cuiabá, ao sair de uma igreja, Jackson
Alberto Alves de Arruda teve um mal súbito
e foi a óbito. Tinha 79 anos e muitos planos
- o foco, evidentemente, naquilo que mais
amava: a música.

Reconhecimento marca posse de Paulo

Duarte em seu quarto mandato na ALEMS
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     Virtuoso violonista, autodidata, ser
humano dos mais simples, verdadeiro, um
construtor de convivências, destacou-se
na paisagem artística e cultural de
Corumbá e Ladário, cirandeou por Mato
Grosso, percorreu chão boliviano e nunca
desgrudou-se em definitivo da sua amada
Cidade Branca.
     Não gostava de ser considerado o que
foi em vida diante dos donos dos panteons,
um injustiçado. Não que almejasse a glória,
os louros e as reverências majestáticas.
Preenchia-se, solene, com os abraços, as
palmas e o carinho dos simples e
despojados que o ouiviam, porque era
assim que via seus arredores humanos:
todos iguais.
     Jackson era músico do povo.
Pertencimento absoluto. Parafraseava
acordes de Vilallobos, Patápio,
Dilermando, João Pernambuco...e dava o
confortável alicerce harmônico para os
diversos intérpretes que acompanhava,
entre os quais Carlos de Moraes, Lincoln
Gomes, Élcio Freitas.
     Jackson sabia de Gounod, de
Gonzaga, de Jobim, de Cavaquinho, de
Pequenino, de Agapito, de Pelego, de
Melquíades, de sargento Vaz, de
Barrafunda, de Maria Crhistovam, de
Toddy & Tim, de Favito, de Waldno, de
Fala Baixo, do mano Xingo - Jackson sabia
até dos pardais e rolinhas que infestavam
nossos quintais na alegre e boêmia
periferia dos beira-morros corumbaenses.
      Não importa mais se tenha sido
olvidado pelo Festival Águas do Pantanal,
pelo Festival de Bonito, pelo Globo de
Ouro, pelo Grammy.
O que importa é o galardão do amor que
ecoa nas palmas vibrantes dos corações
simples que o celebram. Não como um rei,
mas como um servidor que se fazia feliz
distribuindo músico para fazer a felicidade
ao seu redor.
     Jakcson, que sejam dos anjos aquilo
que sempre pertenceu aos céus: as notas
do seu violão.
(Edson Moraes - Em 03/03/2024)
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Irritação por quê?
Há quem diga que haja muita gente de alta patente

‘irritada’ com as sucessivas revelações de altos oficiais
do exército envolvidos na tentativa golpista de 8 de

janeiro. Por quê? O desgaste ocorreu quando os oficiais
fora da lei decidiram enveredar em uma aventura, e

ponto. Uma simples questão de causa e efeito.

    Uma colunista, bem intencionada até, de
O Globo, um dos jornais que se prestaram
ao vil papel de porta-voz oficioso do regime
de 1964, revelou que militares de alta
patente estão ‘irritados’ por causa da
investigação feita pela Polícia Federal
sobre o envolvimento de altos oficiais das
forças armadas na intentona de 8 de janeiro
de 2023. Segundo o jornal, a irritação
decorre da maneira como a chefia da PF
tem divulgado os nomes, aos poucos, em
vez de fazê-lo de uma só vez.
De acordo com jornalistas que cobrem
operações policiais, sobretudo da Polícia
Federal, não há como esperar para reunir
todos os investigados e de uma só vez
fazer a divulgação. O procedimento é
padrão por conta do caráter da
investigação, havendo um protocolo a ser
seguido, até para não melindrar ainda mais
os setores de defesa do país, acostumados
a um tratamento fora do padrão durante
décadas, em especial durante todo o
período do regime de 1964.
    Ora, a lei foi feita para todos,
indistintamente de ofício, profissão, cargo,
setor, religião ou condição social. Neste
caso, delicado e até inusitado, é o
envolvimento de militares da ativa de alta
patente, que oportuno teria sido ‘abortá-lo’
durante a preparação, não após sua
bizarra e indignante ocorrência. A
gravidade não está na investigação, mas
na abjeta participação de servidores
públicos de carreira cuja missão
institucional é a defesa da pátria ante
inimigos externos, como bem preconiza a
Carta Constitucional de 1988. Ocorre que
a caserna acabou contaminada com a
‘patriotaria’ masturbada pela turba do ‘Vem
pra rua’, ‘Movimento Brasil Livre’, ‘Cançei’
(com ‘c’ cedilhado, como grafavam as
damas de Copacabana e adjacências,
numa demonstração do amor superlativo
pela pátria e pelo vernáculo) e
libidinosamente excitada pelas operações
pirotécnicas da ‘Leva Jeito’ com o apoio
da Lobo, Abriu, Falha e Estradão, e que
queriam ‘Lula vivo ou morto’.
      Por outro lado, na edição de 4 de
março de 2024, o carrancudo O Estado
de S. Paulo deu a conhecer um fato de
assustar os mais céticos leitores do país:
no período governamental passado, o
exército teria liberado armas de grosso
calibre a mais de cinco mil CACs
(caçadores, atiradores e colecionadores)
que se encontravam em situação de
flagrante irregularidade. Talvez a grande
maioria dos nascidos depois de 1980 não
saiba, mas esse capitão da reserva só não
foi expulso pela generosidade do então
ministro do Exército Leônidas Pires
Gonçalves, que, em vez de bani-lo por

insubordinação ‘y otras cositas más’,
resolveu mandá-lo para a reserva.
     É bem verdade que esses senhores
não são maioria nas forças armadas e que,
entre 1978 e 1988, acreditaram que, a
exemplo da impunidade dos terroristas
fardados no acidente de trabalho do
Riocentro em 1980, fossem protegidos
pela impunidade de forma acintosa e
aviltante: “Aos amigos, tudo; aos inimigos,
os rigores da lei.” Mas é bom lembrar o
papel digno de militares institucionalistas
ao longo da história pátria, a começar pelo
Marechal (maiúscula, por favor!) Henrique
Teixeira Lott, que por sua integridade e
coerência militar impediu que Juscelino
Kubitschek de Oliveira fosse golpeado
antes de assumir.
      O Marechal Lott é responsável pela
posse de JK na Presidência, e, em
consequência disso, da construção de
Brasília, instalação do parque industrial
automobilístico e, sobretudo, da
implementação dos Planos Quinquenais de
Desenvolvimento Nacional, sob a
condução do saudoso e grande brasileiro
Celso Furtado, ministro do Planejamento
de JK e grande estrategista na redução
das desigualdades regionais e criação de
órgãos como Sudene. E, por seu turno,
os generais Dilermando Gomes Monteiro,
Euler Bentes Monteiro e o próprio Golbery
do Couto e Silva também são dignos de
menção por sua postura institucionalista,
durante o governo do general Ernesto
Geisel, que os levou a enfrentar colegas
do alto comando, como Sylvio Frota, Hugo
Abreu, João Paulo Burnier, Adyr Fiúza,
Jayme Portella e Enio Pinheiro.
     Não podemos esquecer do general
Leônidas Pires Gonçalves, um general
institucionalista sabiamente indicado por
Tancredo Neves ao derrotar malufistas e
demais remanescentes do regime de 1964.
Graças à firmeza e lealdade à transição
democrática, Leônidas foi, ao lado do
saudoso Doutor Ulysses Guimarães, o
responsável pelo pulso firme que
assegurou a posse de José Sarney como
vice-presidente eleito quando Tancredo
Neves fora internado às pressas para ser
submetido à série de cirurgias para curar
a diverticulite que acabou por levá-lo à
morte. Não passou despercebida a
intenção dos partidários de Paulo Maluf
de criar um tumulto e fraturar a Aliança
Democrática ao insistir que quem deveria
assumir interinamente seria o Presidente
do Congresso Nacional, armadilha
declinada por Ulysses e referendada por
Leônidas, cuja liderança na área militar
era respeitada.
    Insisto, há uma imensa maioria de
militares de diferentes patentes e armas

que honram a farda e o juramento feito,
nunca tendo se envolvido em golpes. Tanto
é verdade, que a aventura golpista de 8
de janeiro de 2023 não vingou, a despeito
da torpe insistência dos áulicos do
inominalismo, de triste memória. Puro
oportunismo: tentaram transformar em
‘estadista’ um pateta totalmente
despreparado e desequilibrado, sem
qualquer mérito (militar ou político) e, pior,
um obscuro parlamentar do chamado
‘baixo clero’ que por décadas a fio se
comportou de maneira questionável. Ele
pode ser modelo para maus políticos,
carreiristas e de mau comportamento —
mas dizer que, independentemente de
suas posições políticas, se trate de liderança
de proa é fazer piada de mau gosto.
    Sem dúvida, desde a eternização de
Carlos Lacerda e Magalhães Pinto a direita
lúcida e erudita está acéfala. O binômio
Carlos Lacerda — Magalhães Pinto era,
de longe, um afiado aríete que abalava as
mais sólidas estruturas institucionais
brasileiras. No entanto, os dois, civis e de
convicções liberais ortodoxas, não
aceitaram a fascistização do regime que
ajudaram a instalar com o golpe de abril
de 1964. Embora o mineiro tivesse traquejo
fora da média, não inspirava confiança dos
dirigentes da linha-dura, pois Pedro Aleixo,
vice de Costa e Silva, fora passado para
trás simplesmente por não usar farda.
     Por que gente com o perfil de Urinol e
sequazes da republiqueta de ‘cornitiba’ se
prestam recorrentemente a endeusar o
inominável e fazer apologia ao fascismo
travestido de neopentecostalismo? Seu
comportamento à frente da ‘Leva Jeito’ o
explica: em vez de aplicar a lei, ele e seus

cúmplices se dedicaram à prática da
ilicitude, e para isso se valeram do cargo
fruto das conquistas da Constituição de
1988. Não nos esqueçamos de que foi a
Constituinte, com muito esforço, tendo à
frente ninguém menos que o Ministro
Sepúlveda Pertence a embasar como
constitucionalista a autonomia do Ministério
Público como fiscal da lei. Mas os
fascistoides da republiqueta de ‘cornitiba’,
entre uma ‘festa da cueca’ aqui e outro
festival de orgias acolá, prevaricaram,
conspurcaram, procrastinaram e,
sobretudo, destruíram as instituições em
desserviço dos interesses maiores da
República e do Estado Democrático de
Direito. Mas eles ainda vão pagar, e caro,
por tudo o que fizeram — diferentemente
deles, à luz da lei e da Constituição. Não
perdem por esperar.
     Portanto, não cabe ‘irritação’ dos que
têm como obrigação tão-somente cumprir
a lei. Há por certo para toda a cidadania,
independentemente de ofício, profissão,
cargo, setor, religião ou condição social, o
direito inalienável de indignação por
desmandos deliberados reiteradamente no
desgoverno passado, cujo titular não teve
a hombridade de assumir, sim, seus erros:
liberação de mais de cinco mil CACs a
criminosos e a invasão depredadora aos
Três Poderes. Até hoje vive a mentir, mentir,
mentir, como um verdadeiro mau-caráter
de envergonhar toda a nação. Basta já de
tanta cara-de-pau: fora da lei tem que ir
pro xadrez e não ficar fornicando,
promiscuindo, masturbando, atiçando,
conspurcando e ameaçando os Poderes
da República. Lugar de terrorista, enfim, é
na cadeia.  Ahmad Schabib Hany
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*Poeta trovador contador de histórias ativista cultural Corumbá/MS

Benedito C.G. Lima*

“E“E“E“E“EVVVVVOCOCOCOCOCAAAAAÇÕESÇÕESÇÕESÇÕESÇÕES II” II” II” II” II”

E voando na saudade

Aponto meu pensamento

No vinho doce e saboroso

 Do português Damião

Ou do Moisés, seu irmão,

Que descia a escorrer

Pela Major Gama

Ou Firmo de Matos,

Eram os irmãos Loureiro

 E os coquinhos dos pés de Carandá

Enegreciam as calçadas.

Enquanto os Bem-Te-vis.

Disputavam com os Garotos

O sabor acre dessa fruta gostosa!

Ah tempo distante

Escondido no Baú da saudade!

 Feito com palha das palmeiras

Pelo seu Jaime - o Espanhol

O tempo passou

Mas a lembrança ficou

 Nas marcas do carro de bois.
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CANTINHO DO BETÃO
(Ano 2024) – nº10

Roberto Maciel(Betão)
(Membro da União Brasileira de Escritores)

Obs. Qualquer sugestão, crítica ou
elogios meu e-mail agora é:
rmacielbetao@gmail.com /
Facebook: Roberto Maciel.

“O gostoso de ser articulista
de um jornal é ter a

oportunidade de mostrar
aos leitores seus dotes com a
caneta. Procurando sempre

variar o assunto,
dependendo do estado de
espírito e da inspiração”.

SEMANA DO BETÃO 7.7

  Depois de ter ficado
desbotecado, aproveitei a famosa
SEMANA DO BETÃO, para
curtir vários Points da CAP,
alternando tudo com consultas
médicas.
       Na primeira noite, meu amigo
Marcão Gongora, veio lá de
Corumbá, para me visitar. Foi
ótimo rever o amigo. Degustamos
uns petiscos, papeamos
relembrando os velhos tempos.
       Na segunda noite, fomos ao
“Shopping da Carlota” e curtimos
a presença da minha amiga
Mônica e de meu filho Diogo e sua
família (ele deixou o veganismo, o
vegetarianismo e aderiu ao grupo
dos carnívoros).
        No terceiro dia fomos no
Gastrota, um barzinho no bairro
Tiradentes, onde pude curtir a
Poderosa JS Orquestra,
desfrutando a companhia de
amigos e degustando uns petiscos.
        No quarto dia, eu e Bel
batemos um rango no Bom Filé e,
no último dia, pegamos um rango
no Brasa e Lenha, onde tive a
oportunidade de bater umas fotos
com meu amigo Marcão
Churrasqueiro e seu Protegido, o
Marquinhos. Depois, volta ao lar
querido, para tirar um lauto
descanso da semana que passou.
        Quero agradecer a todos
os amigos do Zap e do Face,
por me parabenizarem por
meus 7.7 e, que no ano que
vem, possamos reviver tudo
novamente.

Prefeito ressalta importância
história da visita do Cardeal

Ángel a Corumbá

     O prefeito Marcelo Iunes
participou, na manhã de sábado, 09
de março, da recepção do Cardeal
Ángel Fernandes Artime no
Aeroporto Internacional de Corumbá.
“Corumbá recebe vossa eminência de
braços abertos. É a primeira vez que
recebemos em solo corumbaense a
visita de um cardeal. Em sua presença,
agradecemos a congregação
Salesiana pelos 125 anos de presença
na nossa cidade. A história de
Corumbá está entrelaçada com a
história da presença Salesiana em
nosso município”, afirmou o chefe do
Executivo municipal, que
complementou:
      “Desde março de 1899, quando
desembarcaram no nosso Porto, os
padres Agostinho, Antônio e Ângelo,
fundando já no dia 4 de abril o Colégio
Salesiana de Santa Teresa, uma data
que significou um divisor de águas
na vida da cidade. A nossa cidade
passou a conhecer o sistema e as
ações edificantes dos Salesianos.
Vieram a construção do antigo e novo
prédio do Santa Teresa, a
monumental Cidade Dom Bosco, a
Cripam, a Banda Alta, o Santuário
dedicado a Nossa Senhora
Auxiliadora, a Faculdade de Santa
Teresa e várias outras ações”.
     O prefeito Marcelo Iunes destacou
também a presencia social dos
salesianos em Corumbá.
“relembramos com carinho do padre
Ernesto Sassida, Dom Miguel Alagna
Padre Pascoal Florin, Padre Osvaldo

Scott, Padre Januário, Dom  Martinez
e tantos outros. Foram eles e vários
outros que moldaram milhares de
cidadãos corumbaenses”, afirmou o
chefe do Executivo municipal.
    “Particularmente, tenho uma
gratidão especial ao Santa Teresa
pelos anos que passei como aluno. E
tenho certeza que, nessa solenidade,
estão presentes dezenas de
autoridades que por lá passaram,
trazendo até hoje a marca do
ensinamento preventivo de Dom
Bosco. Por tudo isso, Cardeal Dom 
Ángel, o senhor como reitor-mor dos
Salesianos e 10º sucessor de Dom
Bosco, vai sentir e levar contigo o
carinho de todo o povo corumbaense,
que é imensamente grato à presença
salesiana”, concluiu o prefeito.
     Antes de breve benção, realizada
ainda no Aeroporto Internacional, o
prefeito Marcelo Iunes entregou ao
Cardeal o título de Hóspede de Honra
do Município. Ele agradeceu a
honraria, a calorosa recepção e falou
sobre a alegria de visitar Corumbá e o
Mato Grosso do Sul.
     “Sinto-me como irmão, amigo. É
verdade que os pais de famílias, avós
tiveram contato com os salesianos
nesses 125 anos. Gosto de dizer,
andando pelo mundo, já visitei mais
de 120 países, que nós salesianos
Dom Bosco, família salesiana,
chegamos com a vocação de dar o
que somos, ajudar a educar os jovens,
a dar sentido na vida dos jovens,
propondo a eles a fé”, pontuou.
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SEMANA LEGISLATIVA
CÂMARA DE CORUMBÁ

Yussef Salla

     A continuidade dos serviços de
pavimentação de uma alameda no
Conjunto Piúva é o que busca o vereador
Yussef Salla, em atendimento a pedidos
dos moradores da região. Na sessão de
terça-feira, 5, o vereador apresentou
requerimento solicitando ao secretário
Ricardo Ametlla, de Infraestrutura e
Serviços Públicos, a continuidade das
obras para que a Alameda Piúva seja
totalmente pavimentada, para melhorar as
condições de tráfego. “É uma
reivindicação da comunidade local que
nos tem relatado problemas que dificultam
o tráfego, inclusive de pedestres, devido
ao lamaçal que se forma em virtude das
chuvas”, justificou.

Genilson José

     O vereador Genilson José, por meio de
indicação, pediu ao Poder Executivo
corumbaense, a realização se serviços
necessários para recuperar o pavimento da
Rua Totico de Medeiros, entre as ruas
Oriental e Albuquerque, no Bairro Centro
América, para melhorar as condições de
trafegabilidade. A solicitação foi direcionada
ao secretário Ricardo Ametlla, de
Infraestrutura e Serviços Públicos. Disse que
isso se faz necessário para as condições de
tráfego, propiciando mais segurança aos
condutores de veículos e pedestres. “É preciso
que seja intensificada, o mais rápido possível,
a recuperação e manutenção das vias
públicas localizadas naquela região”,
reforçou. “A nossa preocupação está em
garantir qualidade de vida e o bem-estar
da população corumbaense”, completou.

Gaúcho Pró-Art

     O vereador Gaúcho da Pró-Art está
solicitando providências por parte da
Prefeitura, no sentido de realizar serviços
necessários para recuperação da Alameda
I, na região do Conjunto Guanã, que se
encontra em condições precária de tráfego.
A solicitação foi feita ao secretário Ricardo
Ametlla, de Infraestrutura e Serviços
Públicos. Conforme ele, o trecho em
questão fica na Rua João B. A. Couto, entre
as ruas Edu Rocha e Cyríaco de Toledo,
próximo à Escola Municipal Clio Proença.
Pediu a recuperação do pavimento da Rua
José Fragelli, entre as ruas São Paulo e
Pará, no Bairro Popular Nova, que se
encontra em condições precárias de
tráfego, podendo ocasionar acidentes.

Daniel Brambilla

    O vereador Daniel Brambilla reivindicou
junto à Prefeitura de Corumbá, a realização
de serviços de restauração e pintura do
redutor de velocidade existente na Rua
João Bosco da Motta, entre as ruas 21 de
Setembro e Luiz Feitosa Rodrigues, no
Bairro Guatós. Explicou que o redutor
necessitando de melhorias, inclusive uma
nova pintura, já que a atual está
desgastada, atrapalhando a visibilidade
por parte dos condutores de veículos.
Informou que a solicitação partiu dos
próprios moradores e condutores de
veículos, devido à situação precária do
redutor, que está esfarelando, com
ferragem já exposta, podendo danificar os
pneus dos veículos, aumentando os riscos
de acidentes.

Cardeal Ángel Fernández Artime,
Hóspede de Honra da cidade

     Corumbá teve a honra de receber no
sábado, 9 de março, a visita do Cardeal
Ángel Fernández Artime, reitor-mor da
Congregação Salesiana, que trouxe
consigo uma mensagem de fé e esperança
para a comunidade pantaneira.
      O espanhol está percorrendo as 21
casas salesianas existentes no Brasil e,
esta semana, chegou ao Mato Grosso do
Sul, como parte de sua missão. O Cardeal
é o 10º sucessor de Dom Bosco e um dos
nomes mais importantes da igreja católica.
     “Sua presença em nossa cidade é um
verdadeiro presente para todos nós. Como
vereador, sinto-me emocionado por
receber um líder religioso tão ilustre, cujo
trabalho tem impactado positivamente
inúmeras vidas ao redor do mundo”,
afirmou o presidente da Câmara Municipal
de Corumbá, Ubiratan Canhete de
Campos Filho, Bira, que se encontrou com
o Cardeal.
     Ángel Fernández Artime recebeu o título
de Hóspede de Honra, outorgado por meio
de Projeto de Decreto Legislativo, assinado
pelo próprio Bira e pelos vereadores
Nelsinho Dib e Roberto Façanha, que foi
aprovado por unanimidade pelos
integrantes do Poder Legislativo local.
      “A visita tem um caráter diplomático para
nossa cidade, onde ele recebeu o título de
Hóspede de Honra outorgado pelo Poder
Legislativo”, continuou Bira, lembrando
que o padre, recentemente, se tornou
Cardeal, por meio de ação do Santo Padre,
o Papa Francisco, podendo dessa forma,
se tornar o próximo Papa.
TRAJETÓRIA - O Padre Ángel Fernández
Artime nasceu em 21 de agosto de 1960
em Gozón-Luanco, na Astúrias, Espanha.
Em 1987, tornou-se sacerdote em León.
Realizou sua primeira Profissão Religiosa
Salesiana em 1978 e a Profissão Perpétua
em 1984, em Santiago de Compostela. Em
2013, foi nomeado Superior da nova
Inspetoria da Espanha Mediterrânea,
dedicada a ‘Maria Auxiliadora’, e em 2014,
foi eleito pelo 27º Capítulo Geral como o
novo Reitor-Mor da Congregação
Salesiana e 10° sucessor de Dom Bosco.

Manoel Rodrigues

     Notificar proprietários de terrenos baldios
para que façam a limpeza de seus imóveis, é
o que está pedindo o vereador Manoel
Rodrigues, como forma de mantê-los limpos
visando combater focos em potencial do
mosquito Aedes aegypti, transmissor de
dengue, Chikungunya e Zica Vírus. A
solicitação foi feita na sessão de segunda-
feira, 4, e direcionada ao prefeito Marcelo
Iunes e ao secretário Ricardo Ametlla, de
Infraestrutura e Serviços Públicos, reforçando
que, além de contribuir para o surgimento de
doenças, estão servindo de abrigos para
marginais. Manoel reforçou que a notificação
já é prevista pelo Código de Postura. “A
limpeza deve ser realizada pelos
proprietários ou responsáveis por imóveis
não edificados, lindeiros e vias ou
logradouros públicos, dotados de calçamento
ou guias e sarjetas, mantendo limpos,
capinados, desinfetados e drenados, com
portão de acesso em perfeita ordem”,
ressaltou. Além disso, citou a Lei
Complementar nº. 102 que obriga os
proprietários a fazerem a limpeza dos imóveis,
e mantê-los limpos, e que, em caso de não
cumprimento, independentemente da
aplicação de penalidades, a Prefeitura faz o
serviço, cobrando dos responsáveis e
lançando o valor para fins de pagamento em
48 horas, contados a partir da intimação. “O
não pagamento do débito implicará em
inscrição na dívida ativa e será encaminhado
à Procuradoria Geral do Município para
cobrança judicial”, completou.
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